

# EL CORREO

Año XVIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número sueto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Miércoles 4 de Agosto de 1897

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.306

## La cuestión del día

El espectáculo deplorable que durante dos días se ha dado en algunos de los barrios del extra-radio, ha puesto nuevamente de relieve el desbarajuste en las esferas del gobierno, que ya se había manifestado con motivo de los incidentes originados por la subida del precio de los billetes en el tranvía del Norte.

Nadie ignoraba lo que se urdía en las zonas, hasta el punto de que los periódicos publicaron con anterioridad el programa de lo que iba a ocurrir. Y sin embargo, ni el ministro de la Gobernación, ni el gobernador, ni el alcalde se preocuparon poco ni mucho de tomar las precauciones más elementales para que en ningún caso pudieran los alborotadores dar cumplimiento a sus amenazas.

Por todo hacer—como observa *El Liberal*—el ministro se acuerda, a las cuarenta y ocho horas, de que es indispensable garantizar la propiedad individual y restablecer la tranquilidad pública.

El gobernador corre como una lanzadera, de los Cuatro Caminos al ministerio y del ministerio a los Cuatro Caminos, sin saber a qué santo encomendarse.

Y el alcalde, que por su irreflexiva suficiencia es el causante de todo, protestando de la indefensión en que le dejan, se dispone a presentar la renuncia.

Así las cosas, y continuando el desorden, compréndese que sea general la indignación producida por el espectáculo censurable del desacuerdo de las autoridades y de la falta de gobierno, diciendo, no sin razón, *El Tiempo*, en un enérgico artículo, que después de no haberse evitado ni reprimido los desórdenes, «se lamentan ahora los ministeriales y *La Epoca* de que se estén poniendo en solfa el principio de autoridad y derechos individuales, tan respetables como el de propiedad, el de inviolabilidad del domicilio y hasta la seguridad de las personas».

Verdaderamente que se necesita estar sugestionados por una intimidación tan deplorable cual la que soportaban anoche los ministeriales y *La Epoca*, para decir cosas tan inauditas, cuando nos encontramos en completo abandono de gobierno por efecto de esa travesura deplorable que ha puesto de relieve la dispersión veraniega del gabinete.

«Como si viviéramos en la más hermosa de las normalidades—escribe el *Heraldo*—fueron marchándose los ministros, tan seguros y tranquilos de que nada ocurriría que turbara su dulce sosiego, pero se producen sucesos de un carácter tan desdichado como los de ayer, y entonces es cuando se ve que no hay gobierno ni garantía positiva del orden ya perturbado.»

Los siguientes párrafos son del artículo de *El Imparcial*:

«Aquí ha habido, en contadas épocas de nuestra historia, más violencia en el gobierno, porque había más ímpetu en la oposición. Más arbitrariedad que ahora no la ha habido nunca. Se puede decir, con absoluta certidumbre de que la afirmación ha de resonar en toda conciencia española, que en la realidad, en la vida, no rige hoy más que una ley: el capricho ministerial.

Ciegos y torpes son los que se imaginan que esto puede seguir indefinidamente. Aquí va a ser posible todo, menos la continuación de tal estado de cosas.

Cuando la prensa independiente refleja ese estado de ánimo popular, hasta ahora revelado en chispazos sin conexión, hablan de explotación del «perro chico» los explotadores de todo el género canis, desde el gigantesco danés hasta el faldero. Semejante sátira es cosa que ni quita ni pone un átomo al asunto.

En toda clase de negocios públicos va colándose la medida. Los que cierran los ojos ante ellos, se creen gubernamentales y casi nos miran como sediciosos a los que los conservamos abiertos. Sin duda en una banda de avestruces deben ser los sediciosos aquellos que no meten la cabeza bajo el ala a la vista del peligro.»

De tal manera ha cundido la desconfianza en la protección de las autoridades, entre los industriales de las zonas, que hoy, después de la seguridad con que afirmó ayer el Sr. Cos-Gayón que toda tentativa de coacción sería reprimida enérgicamente, el cierre de tiendas es más

general que en los primeros días, habiéndose extendido a la zona del Norte, atemorizados los industriales por las amenazas que hasta ellos han hecho llegar los alborotadores.

Por lo demás, si el conflicto no ha tomado mayores proporciones, es porque los promovedores del alboroto no han querido dárseles; y de aquí el temor de las personas reflexivas y la unanimidad de las censuras ante una situación en que la capital de España aparece casi sin gobierno ni autoridades.

## La guerra en Cuba

### Weyler en Matanzas.

El señor ministro de la Guerra recibió anoche un telegrama del general segundo cabo de la isla de Cuba, participándole que el general en jefe, que había salido en la noche del día anterior de la capital de la Gran Antilla, se encontraba en Matanzas.

No hay que decir que este viaje lo ha realizado el general Weyler por mar, no obstante la tranquilidad que reina en los campos.

El vapor que le condujo a Matanzas fué el *Vasco de Gama*.

### Partidas en Oriente.

El batallón de Asia en Hermitaño (Oriente), batió una partida, causándole bajas.

Nosotros tuvimos las siguientes: Heridos: el capitán D. José Herrero, el segundo teniente D. José González y tres soldados.

### Indulto.

Ha sido indultado de la pena de muerte el paisano Enrique Núñez, acusado de rebelión militar.

Habia pertenecido a una cuadrilla de incendiarios.

### Tres muertos.

Ayer, varios agentes de Orden público emboscados, mataron en la Habana a tres individuos que salieron al campo e hicieron fuego al darles el alto.

### Noticias absurdas.

La prensa de Nueva-York continúa publicando noticias absurdas y exageradísimas como procedentes de la Habana.

Algunos de esos correspondientes que tienen, por lo visto, la misión de extrañar la opinión con sus novelas, llegan a decir que la ciudad de la Habana está bloqueada por tierra, y que los insurrectos entran por sorpresa en los arrabales de la capital de Cuba.

También afirman que los rebeldes han derrotado una columna española cerca de Parico, a pocas millas de distancia de la Habana, y que las bajas de los españoles en el combate fueron 60 muertos y 92 heridos, entre los cuales hay varios oficiales del ejército.

No falta quien suponga que los separatistas se han apoderado, en las inmediaciones de la Habana, de las provisiones que conducía un tren.

### El ataque a Marianao

El general Azcárraga ha dicho ayer a un periodista que la entrada de los insurrectos en Marianao no se hubiera seguramente verificado sin contar con la complicidad y ayuda de algunos traidores en el interior de la población, contribuyendo también a la consumación del hecho la misma confianza y seguridad de los leales de que no serían atacados, circunstancias que, conociéndolas, aprovecharon los insurrectos.

Para depurar responsabilidades y castigar a los cómplices de los insurrectos, ha reiterado el ministro de la Guerra al general Weyler la rápida instrucción del oportuno expediente.

### La miseria en la isla.

*La Epoca* y *La Correspondencia* publican este telegrama de Santa Agueda:

«El Sr. Cánovas ha recibido hoy una interesante carta que le dirige persona autorizada, en la que, además de seguir abrigando grandes optimismos, hace las siguientes manifestaciones, que literalmente telegrafío:

«Por telegrama le expliqué el trabajo que he dispuesto se haga para demostrar que la miseria que aquí hay proviene de la guerra y de los insurrectos, y no del general en jefe.

Las fincas que al principio incendiaron quitaron trabajo a muchos miles de personas, y las depreciaciones de ellos comiendo y viviendo sobre el país, llevándose a todos los hombres útiles y dejando solamente las mujeres, tenía que traer en la misma manigua la miseria y el hambre, demostrándolo así al presente en los poblados.

Las tropas no han incendiado ni destruido finca alguna de valor, limitándose a borrar o casas de guano y propiedad sin pagar contribución o abandonadas por los insurrectos. Lo que hay es esta miseria y estas enfermedades, con que se han presentado y se han hecho más patentes en los poblados, a pesar de haber recibido en ellos socorros, de que allí carecían.»

Sean tales ó cuales las causas de la miseria que reina en Cuba, lo que seduce de la carta de referencia es que allí no hay tranquilidad en los campos, ni zonas de cultivo, ni nada de lo que ha dicho hace poco el Sr. Cánovas para presentar-

nos con el mayor optimismo el estado de la isla.

Además de esto, ayer afirmaba un diputado antillano, según dice *El Tiempo*, que había visto una carta del señor marqués de Pinar del Río, en la que se consignaba que, sin que pueda explicarse la causa, los insurrectos habían respetado una finca de su propiedad que tiene un manantial de aguas minerales, en la que habían descansado y tomado baños varios gobernadores generales que fueron de la isla de Cuba, finca rodeada de extensos parques y con todo el confort que pueda apetecerse.

Pues bien; sin que pueda explicarse tampoco la causa—contaba el diputado de referencia—esa posesión que respetaron los rebeldes ha sido destruida por las columnas del general Weyler.

Con razón dice el colega que no habrá nadie que sospeche que eso incendio se realizó por iniciativa de los soldados. La persona, pues, que le ha escrito al señor Cánovas, ha callado, por lo visto, parte de la verdad.

## LA HIGIENE EN MADRID

Durante el mes de Julio último han sido decomisados por el señor teniente alcalde del distrito del Hospital, D. Eduardo Masip, los géneros siguientes, todos en malas condiciones:

Seis kilos de carne de vaca, 20 morcillas, 30 litros de leche, cuatro quesos manchegos, 29 kilos de pescados, 40 libras de frutas, 1.000 panes por falta de peso.

Inutilizados en el quemadero municipal: seis reses lanaras, 70 gallinas, 54 palominos y dos conejos.

El teniente de alcalde del distrito de la Inclusa, Sr. Estiava, en la mañana de ayer giró una visita a las casas de dormir enclavadas en su demarcación, hallando en varias de ellas deficiencias de tal magnitud que le obligaron a disponer fuesen desinfectadas y dejar prohibido el hacinamiento de camas en espacios reducidos.

De igual modo inspeccionó las tabernas decomisando el pan falta de peso, que distribuyó entre los establecimientos benéficos y pobres necesitados.

## LOS CAMBIOS en Puerto-Rico.

Copiamos de *La Correspondencia*, de Puerto-Rico:

«Al 32, 70, 71 y 73 por 100. El señor ministro de Ultramar, que en hora funesta trató de hacer la felicidad de esta colonia canjeando nuestros soles mejicanos por la moneda provincial de menor peso, de más baja ley y de menos filo que aquellos, deberá estar profundamente pesaroso de su obra, a pesar del buen deseo de acierto, que nos complacemos en reconocerle. Poco animado se encontrará de repetir en el Congreso de los diputados sus creencias de que el alza de los cambios en Puerto-Rico obedecía a causas momentáneas.

El tiempo ha venido a probar que el señor conde de Romanones tuvo sobradísima razón al censurar aquella desastrosa operación, que nos ha quitado de la circulación más de un millón de duros y que ha perjudicado a todos los tenedores de aquella plata, que, depreciada y todo, se cotizaba en los principales mercados del mundo, dándonos otra peor en cambio, que en ninguna parte quieren admitir.

Según la cotización oficial de los corredores de comercio, los tipos se mantienen más que firmes y con siniestra tendencia a subir mucho más, a los siguientes tipos:

Península.....	32 por 100 premio.
Londres, 3 qv.....	70 id. id.
París.....	71 id. id.
Estados-Unidos.....	73 id. id.

Esos tipos de cambios resultan lo mismo que pagarlos en soles mejicanos a 38'94 sobre la Península.

78'92	—	Londres.
79'78	—	París.
82'10	—	Estados-Unidos.

Diga ahora el señor ministro y los que desde aquí entonan el coro de alabanzas, incluidas la Diputación provincial y Cámara de Comercio que la felicitaron por cable, si no estamos dentro de un verdadero desastre y con el tristísimo temor de hundirnos en un abismo.

Innumerables cuartillas podíamos llenar poniendo de relieve el cúmulo enorme de dificultades y desgracias que no pueden ocultarse a ninguna persona de medianos alcances. Es una red, en cuyas tupidas mallas caen los grandes, los medianos y los chicos.

No es extraño, pues, que el arroz de la India, que se cotiza a dos y medio centavos libra en Europa, lo tengamos que consumir aquí a seis centavos; el bacalao, que vale tres centavos en Halifax, se pague a 10; la harina de trigo americana, que ofrece a cinco pesos el saco de ocho arrobas, valga aquí al consumirse 15 ó 16 duros; la manteca de cuatro centavos en Nueva York salte a 16, y a ese tenor todo lo que se consume. Puede decirse que estamos comiendo pesos provinciales.»

## HACIA EL POLO

FRIDTJOF NANSEN

Comenzamos hoy la publicación en *El Correo* de la obra escrita por el célebre

explorador noruego doctor Fridtjof Nansen, refiriendo su reciente viaje a las regiones polares. Curiosa en extremo toda ella, nos ha parecido, sin embargo, mejor, al traducirla, suprimir todos aquellos capítulos consagrados a estudios y cuestiones puramente científicas, dejando solo un extracto de los destinados a exponer los mil incidentes, aventuras y peripecias ocurridos a la expedición antes de regresar a Noruega.

## INTRODUCCION.

### El plan del doctor Nansen.

«Nuestros antecesores los antiguos Vikings, fueron los primeros exploradores de las regiones árticas.» Así se expresa al comenzar el relato de su expedición al Polo Norte el Dr. Fridtjof Nansen, intrépido navegante de los mares hiperbóreos. La época de los Vikings está bastante lejana de la de Nansen, y en este intervalo se han hecho las más diversas tentativas para arrancar al Polo su secreto. En el siglo presente es cuando los exploradores han llegado a más altas latitudes, y cuando se ha ido estrechando en torno de la extremidad septentrional del eje de nuestro globo el círculo de las regiones inexploradas.

Antes de Nansen, que ha sido en la estrategia ártica audaz innovador, se habían empleado dos medios para llegar a la zona polar: el buque y el trineo. Nansen no ha usado otros medios, pero los ha empleado de otra manera, y hé aquí por qué.

Cuando en 1827 el oficial inglés Parry logró avanzar en trineo al Norte de Spitzberg hasta el 82° 45' de latitud, tuvo que retroceder después de un mes de grandes penalidades, en vista de la inutilidad de un esfuerzo tan prolongado. El banco de hielo sobre que marchaba corría lentamente hacia el Sur, en tanto que Parry pretendía dirigirse hacia el Norte, por lo cual tuvo que detenerse a 804 kilómetros del Polo.

Cuando la expedición húngara de Payer y Weyrauch de 1874 descubrió la tierra de Francisco José, fué debido a una derivación hacia el Norte de su buque el *Tegethoff*, que estaba aprisionado por los hielos. Payer marchó en trineo hasta el 82° 05' de latitud, ó sea a 880 kilómetros del Polo, y como el *Tegethoff* no pudo salir de los hielos, fué preciso abandonar. En 1876, en el estrecho de Smith, entre la Groenlandia y el archipiélago polar americano, el comandante de la expedición americana Nares—hoy almirante Markham—después de haber abandonado su buque, el *Alert*, que se había detenido en los bancos de hielo a 82° latitud, llegó en trineo al 83° 20' (a 740 kilómetros del Polo) y no obtuvo este resultado sino después de heroicos esfuerzos.

Siets años más tarde, el teniente Lockwood, uno de los individuos de la misión americana Greeley, marchó por el camino que antes había seguido Markham y no pudo llegar más que a una distancia del Polo de 735 kilómetros, es decir, cinco kilómetros y medio más allá de donde había llegado su antecesor. Hasta el viaje de Nansen es el que había avanzado más hacia el Polo.

Por último, en 1878, en el Océano glacial de Siberia, la *Jeannette*, que había salido del estrecho de Bering, fué detenida por los hielos cerca de la tierra de Wrangle y marchó hacia el Norte durante dos años arrastrada por su prisión fluyente. Esta expedición tuvo un triste resultado, pues el buque quedó destruido al Norte de la Nueva Siberia, salvándose muy pocos de la catástrofe.

En resumen: puede decirse que las expediciones anteriores, aun las más afortunadas, habían sido otros tantos fracasos. Por todas partes y en todas direcciones los hielos se levantaban ante los exploradores cuando no los cogían para aplastarlos ó llevarlos no se sabe dónde, y hacían retroceder los trineos ante un empuje misterioso que anulaba sus esfuerzos.

Creíase que, como escribió Nordenskiöld en 1884, debía considerarse el Polo como inaccesible, cuando el joven doctor Fridtjof Nansen, en el mes de Febrero de 1890 dirigió una comunicación a la Sociedad de Geografía de Cristiania manifestando que conocía el camino del Polo Norte y que estaba dispuesto a emprender el viaje.

De todas las expediciones que antes hemos enumerado, la más desastrosa fué la de la *Jeannette*; sin embargo, el camino que ésta siguió era el que Nansen se proponía tomar como modelo. En efecto, tras años después de la pérdida de la *Jeannette*, hicieron los Esquimales un descubrimiento bastante inesperado en la costa Sudoeste de la Groenlandia, cerca de Julianehaab. Tratóbase nada menos que de los restos del buque perdido en 1881 cerca de las islas de la Nueva Siberia, ó por mejor decir, de objetos procedentes de aquel buque: una lista de las provisiones firmada por el capitán De Long, que mandaba la *Jeannette*; un par de calzones de tela embreada, marcados «Luis Narox», nombre de uno de los supervivientes de la tripulación; un pedazo de una gorra con las iniciales de otro de los supervivientes, y el rol de los botes de la *Jeannette*.

La autenticidad del hallazgo de los Esquimales de Julianehaab fué muy discutida. Si estos restos son apócrifos, hay que convenir en que la hipótesis ideada por un tal Lesmieux, Tertiaux, yankes, habrá tenido poca la ciencia consecuen-cias seguramente afortunadas, puesto que se le debe el glorioso viaje de Nansen.

En 1881, el profesor Mohn escribió en un periódico noruego, el *Morgenblad*, un artículo consagrado al descubrimiento de Julianehaab, en el cual emitió la hipótesis de que los restos de la *Jeannette* debían haber atravesado el Océano ártico de Siberia en dirección al Noroeste, luego pasar entre Spitzberg y el Polo para volver a descender al Sur a lo largo de las costas orientales de la Groenlandia. En el estado de nuestros conocimientos hidrográficos, este era el único itinerario posible.

El artículo del profesor Mohn fué un rayo de luz para Nansen. El plan audaz temerario, que no llegó a ejecutarse hasta nueve años después, nació en su cerebro desde aquel momento.

Durante seis años meditó esta hipótesis, y dió mil vueltas a su proyecto; acumuló, no tanto para convencerse a sí mismo como para convencer a sus compatriotas, numerosas pruebas científicas en apoyo de su plan; muy complicadas para expusetas aquí; estudió las vías y los medios para realizarlo, hasta que al fin, al regresar de una expedición a la Groenlandia, se decidió a principios de 1890 a exponer el siguiente proyecto a la Sociedad de Geografía de Cristiania:

«Hay un camino para llegar, si no al polo matemático, a un punto muy inmediato: no es otro que el seguido por la *Jeannette*. Si este buque hubiera sido capaz de resistir los empujes del hielo, si hubiera llegado a su bordo provisiones suficientes, en tres años sus tripulantes hubieran llegado al polo y habrían vuelto enseguida sanos y salvos por las costas de la Groenlandia al mundo habitable y civilizado.

La prueba es que los restos de dicho buque han seguido este trayecto. Los calzones, la gorra y los papeles recogidos en un témpano de hielo cerca de Julianehaab, han estado más próximos al Polo que Markham y Lockwood, y que estarán los que pretenden adoptar el mismo camino que ellos, porque los hielos árticos no son una masa inamovible congelada, sino que marchan lenta y regularmente desde el Océano ártico siberiano, al mar de Groenlandia, bajo la doble influencia de una corriente marina y de vientos, si no constantes, al menos dominantes, que siguen la misma dirección.

Esta corriente es la que hizo retroceder a Parry y detuvo a Lockwood, a Markham y a tantos otros que habían partido de la Groenlandia.

Que se me dé un buque apto para esta navegación no ensayada todavía; un buque, por decirlo así, anfibio, construido especialmente para el mar congelado, como los buques ordinarios lo son para el mar líquido; susceptible de luchar victoriosamente contra las convulsiones y las presiones de los bancos de hielo, como los barcos más vulgares se defenían de los embates de las olas y de la tempestad—y este buque no es un mito, y estoy dispuesto a construirlo;—que se me dé una tripulación escogida, poco numerosa, pero de resistencia probada, y las provisiones indispensables; que se me faciliten botes, trineos y perros para hacer frente a toda eventualidad—porque nadie, cuando se embarca para viajar sobre el agua libre ó sobre el hielo, puede afirmar que no naufragará;—que se me den, en una palabra, los medios de marchar en las condiciones favorables requeridas, y la bandera noruega flotará sobre el mar ó sobre la tierra polar más allá del lugar en que hayan floteado las banderas de ninguna nación, y nosotros volveremos después de haber cubierto de gloria nuestro país, sanos y salvos, el buque, la tripulación y yo mismo.»

Los que no han conservado el recuerdo de ello, se imaginarán fácilmente el raído que hizo en el mundo el proyecto del doctor Nansen. Mientras que en Europa y en América, geógrafos, meteorólogos y marinos discutían, objetaban y protestaban, en Noruega el proyecto del doctor Nansen produjo el mayor entusiasmo.

El 30 de Junio de 1890, el Parlamento noruego votó un crédito de 277 800 francos (200 000 kroner), que fué elevado poco después a 385 000 francos. El rey de Noruega—el de Suecia y Noruega es para los noruegues rey de Noruega únicamente, así como el Emperador de Austria lo es para los húngaros más que el rey de Hungría,—al rey Oscar II dió 20 000 kroner (27 780 francos). El entusiasmo y el patriotismo hicieron lo demás y sólo se aceptó dinero de los noruegues.

Finalmente, el total de las suscripciones y de los gastos se equilibró en la cifra de 617 186 francos, de cuya suma representaba más de las tres cuartas partes el precio del buque.

## FILIPINAS

### Peticion de oficiales.

Además de los oficiales de oficinas militares pedidos para Cuba, el general Primo de Rivera ha encarecido al ministro de la Guerra que le envíe cierto número de oficiales de Artillería y de Ingenieros.

Es muy posible que dentro de breves días se sepa de una manera cierta la fecha de los sorteos y el número de oficiales de uno y otro cuerpo que han de designarse para satisfacer la petición del señor marqués de Estella.

## GRECIA Y TURQUÍA

Viena 3.—Los periódicos de esta capital aconsejan a Grecia que no se mueva transigente en el asunto de la intervención financiera de las potencias, añadiendo que la paciencia de Europa está a punto de agotarse.

Londres 3.—El secretario parlamentario de Negocios Extranjeros, Sr. Curzon, ha anunciado que la guarnición inglesa de Malta pasará a Creta para reforzar la de dicha isla.

Constantinopla 3.—Una división naval turca ha recibido orden de salir para La Canea.

Atenas 4.—La situación de Tesalia es muy grave.

Los turcos han cometido muchas tropelías y los aldeanos se han alzado en armas contra ellos.

En Kalabrites se libró ayer una verdadera batalla, teniendo los turcos pérdidas sensibles.

Se teme que este hecho dé lugar a complicaciones.

Londres 4.—The Times publica esta mañana un telegrama de Constantinopla diciendo que los artículos relativos a la indemnización de guerra y al arbitraje han sido aprobados, y que, por lo tanto, es de esperar que no surjan nuevos incidentes que se opongan a la firma del tratado de paz entre Turquía y Grecia.

Londres 3.—Telegrafía de Constantinopla a The Standard, que reina gran agitación en el Líbano y en todo el distrito de Damasco.

Esta agitación es producida por el fanatismo de los musulmanes, envalentonados por las victorias obtenidas sobre Grecia, y se teme que los numerosos cristianos que habitan la Siria sean víctimas de las tropelías de aquéllos.—Fabra.

Encarnación del Llano Perez, de veintiocho.

A la Cárcel en tranvía

A las doce de la noche, y una vez decretados los autos de prisión correspondientes por el juez Sr. Ponca de Leon, se dispuso fuesen trasladados a la Cárcel todos los detenidos, habilitándose para ello un tranvía.

Por parejas, atados codo con codo, fueron saliendo del fielato de Bilbao los 31 detenidos y subieron al tranvía, donde se colocaron seis parejas de la Guardia civil. El tranvía salió a las doce y cuarto.

Delante marchaban dos parejas de la Guardia civil a caballo y una detrás.

A los costados iban 30 guardias de Seguridad.

El carruaje salió despacio, marchando por la calle de Bravo Murillo hasta llegar a la Glorieta de Quavadro.

Allí aguardaba una sección de caballería de la Guardia civil.

Se apearon los detenidos, y tras ellos marchó la referida fuerza por la calle de San Bernardo hasta la Glorieta de este nombre.

Desde allí las mujeres fueron conducidas a la Cárcel de su sexo y los hombres a la prisión celular.

En Tetuan.

Los sucesos de los Cuatro Caminos han sido provechosos para el inmediato pueblo de Tetuan, á donde ha concurrido la gente para proveerse de viandas.

Los vendedores de aquella localidad han hecho verdaderamente su agosto.

El alcalde de Tetuan.

Cuando supo el alcalde de Tetuan que había sido puesto en libertad el Guerrillero, le reclamó por haber ocurrido el hecho por que fué preso en el término de aquel pueblo.

El juez municipal, D. Manuel Carrasosa, y el secretario D. Vicente Fernandez, encargados del proceso contra los autores del vandálico hecho cometido en Tetuan, tienen muy adelantadas las actuaciones.

El Guerrillero y los cuatro sujetos que con él hicieron disparos contra las mujeres, se hallan presos en la Casa Ayuntamiento de Tetuan.

En los centros oficiales.

El ministro de la Guerra visitó anoche á su compañero el de Gobernación, y ambos conferenciaron largo rato sobre la cuestión de orden público planteada en Madrid, y se comunicaron las noticias del presidente del Consejo, que el telegrama había transmitido ayer.

Las impresiones anoche en los centros oficiales eran menos pesimistas, y suponían en ellos que el conflicto camina á su término.

Si se reprodujera, declárase que el gobierno procederá con toda energía, para lo cual tiene ya instrucciones concretas el gobernador civil.

Lo que no ha desaparecido es el mal efecto causado entre los ministeriales por la falta de tacto con que ha procedido el alcalde.

El Sr. Sanchez Toca visitó anoche al ministro de la Gobernación; pero no se sabe que le hablara de dimitir.

Propósitos de las autoridades. Las autoridades—según se dice en los centros ministeriales—se hallan dispuestas á reprimir desde hoy, con gran energía cualquier conato de manifestación ó motin.

El recurso de los arrendatarios. El alcalde ha decretado pase al ministerio de la Gobernación el original del recurso de los arrendatarios de las zonas, de que dimos cuenta anoche, y copia del mismo al juzgado que entiende en los sucesos de los Cuatro Caminos.

LOS ESTADOS-UNIDOS Y ESPAÑA

El filibustero Chaquelo.

El cónsul general de los Estados- Unidos en la Habana, Mr. Lee, ha telegrafado al secretario de Estado Mr. Sherman, anunciando que ha recibido un informe, según el cual el subdito norteamericano Chaquelo ha sido condenado á presidio toda la vida y será trasladado á Cúcuta.

Si esto es cierto, Mr. Lee reclamará noticias acerca del proceso de Govin.

También ha pedido al general Weyler que le dé conocimiento oficial y definitivo de la resolución adoptada.

Declaración de ciudadanía.

También ha comunicado oficialmente Mr. Lee al gobierno americano que, según manifestaciones del general Weyler, el gabinete de Madrid ignora la existencia de la declaración de ciudadanía alegada por el reclamante Tolon, comerciante de Matanzas.

La Junta revolucionaria.

Por la vía de Jamaica ha llegado á Nueva-York Mazorra, con importantes pliegos de Cisneros para la Junta revolucionaria de los cubanos residentes en dicha capital.

El viaje de M. Faure.

Paris 3.—El presidente de la República, M. Faure, ha llegado á Grenoble, á la hora fijada en el programa del viaje, siendo muy aclamado en todos los puntos del trayecto.

El presidente amenazado. El Nacional publica el siguiente telegrama:

«Paris 3.—Anoche en Orange, al salir Faure del teatro, fué apostrofaado y amenazado por un sujeto, á quien detuvo la policía.

También fueron reducidos á prisión cinco italianos sospechosos.

Se asegura que la policía de Avignon ha descubierto un complot contra Faure.

Este ha llegado á Grenoble, donde se le ha recibido con entusiasmos.

Agresión á funcionarios españoles.

Hé aquí el texto de la comunicación oficial dirigida por nuestro ministro en Tángor al señor duque de Tetuan, dándole cuenta de aquel hecho, que ya conocen nuestros lectores.

Como se verá, en la comunicación de nuestro representante cerca del gobierno del Sultan se dice claramente que se trata de un atentado premeditado; es decir, lo contrario de lo que anteanoche nos comunicaron desde San Sebastian.

Por todo ello insistimos en que es de necesidad y de urgencia llevar esta reclamación con tanta rapidez como energía.

Dice así el parte de nuestro ministro: «Al regresar anoche de paseo á Tángor los Sres. Rizo y Ruiz, aspirantes á intérpretes de esta legación, hicieron sobre ellos varias descargas algunos moros que celebraban una fiesta.

«Las descargas, que eran algunas con bala, y que pudieron tener graves consecuencias, no ocasionaron, felizmente, más que una contusión al Sr. Rizo.

«Tengo fundados motivos para creer que se trata de un atentado premeditado, aun cuando pudiera creerse que obedeció á las costumbres de este pueblo.

«Sin embargo, á fin de evitar la repetición de tales hechos, he reclamado inmediatamente ante las autoridades de Tángor, las cuales han acudido en el acto y con eficacia, pues han capturado á los jefes del aduar, quienes mientras no se averigüe quiénes son los autores del hecho, serán los responsables.»

UN CRIMEN.

Ayer tarde fueron de paseo al campo del segundo teniente de artillería, procedente de la clase de sargento y recientemente venido de Filipinas, D. José Castillo Daza, y un antiguo compañero suyo, hoy asistente de un comandante de artillería.

No se sabe qué ocurrió entre ambos; pero á las doce de la noche parece que el asistente pidió á su compañero de paseo dinero, que éste se negó á darle por no tener más que tres pesetas.

Entonces el primero sacó una faca, arremetiendo contra el referido oficial, infiriéndole dos heridas graves, una en el vientre y otra en la espalda.

El agresor se dio á la fuga y el herido fué trasladado desde el campo del Pacífico, donde ocurrió el hecho, á la Casa de Socorro del distrito del Hospital, practicándosele allí la primera cura y trasladándose al hospital Provincial.

El juzgado tomó declaración al herido, formando el correspondiente atestado, que pasará á la autoridad militar.

Por telégrafo.

Exterior.

Insurrección en el Uruguay. Buenos-Aires 3.—Los individuos que forman el comité revolucionario del Uruguay han marchado á Montevideo con objeto de negociar la paz.

El viaje de M. Faure. Paris 3.—Según despachos de Orange, ayer, después de la comida de carácter íntimo que se dió al presidente de la República, Sr. Faure, éste asistió en el Teatro Antiguo á una gran representación dada en su honor por los artistas de la Comedia francesa.

Se calcula que el número de espectadores excedió de diez mil, habiendo constituido el espectáculo un suceso verdaderamente grandioso y excepcional.

En la mañana de hoy ha continuado su viaje el presidente, debiendo pasar por Pierrelatte, Valress y Nyons, donde será obsequiado con un lunch, para llegar á Grenoble á las cinco de la tarde.

El rey de Siam. Londres 3.—El rey de Siam ha presenciado desde una tribuna parte de la sesión celebrada en la Cámara de los Comunes. Después se ha trasladado á la de los Lorens.

Tratado de comercio. Bruselas 3.—El ministro de Negocios extranjeros ha anunciado en la Cámara de los Diputados que Inglaterra se halla dispuesta á entablar negociaciones para un nuevo tratado de comercio.

Un duelo. Paris 3.—En Berch se ha verificado un duelo á consecuencia de una polémica de prensa entre un periodista y un teniente alcalde.

El desafío fué á espada, y al quinto asalto el periodista manifestó que no quería continuar el combate, pues su adversario por un movimiento involuntario separó la espada con la mano izquierda.—Fabra.

Interior.

Incendio en un tren.

Algeciras 3.—El tren mixto número 4, que sale de Bobadilla á las once y cuarenta, se ha incendiado en el kilómetro 35, de Almargin á Cañeta.

El incendio empezó en un vagón cargado de paja, que quedó abandonado en dicho kilómetro, así como el furgón de cola que conducía equipajes.

El coche correo ha sufrido desperfectos de consideración, producidos por las llamas. La correspondencia ha podido ser salvada.

Este suceso produjo gran alarma entre los viajeros.

Los liberales de Málaga.

Málaga 3.—El senador Sr. Chinchilla ha terminado los trabajos de reorganización del partido liberal de esta ciudad.

En la última sesión celebrada por la Junta provincial del mismo, se ha acordado el nombramiento de comités locales, á nombre de la vez una comisión, que ha eligido para la fundación de un periódico ocuparse del Partido Liberal.

Otra comisión, designada en el acto, ocupará al mismo tiempo en organizar una gran Asamblea liberal, cuya celebración tendrá lugar en Octubre próximo.

Con este motivo, el Sr. Chinchilla es muy felicitado por los liberales, quienes se proponen obsequiarle con un banquete cuando regrese de Marbella.

El motivo que obliga á dicho señor á salir mañana para el expresado puerto de Marbella, es el de restablecer su quebrantada salud.

Los liberales harán al distinguido senador una cariñosa despedida.

En La Granja.

San Ildefonso 3.—Ha producido general alegría la noticia de que mañana llegará á esta población S. A. la Infanta doña Isabel.

El pueblo y la colonia veraniega preparan un cariñoso recibimiento á la ilustre señora.

La llegada de la Infanta coincidirá con algunos festejos y diversiones.

La temperatura aquí es deliciosa.

Manifestación hostil.

Tortosa 3.—La prensa se ocupa de la manifestación hostil que, presidida por el alcalde de Baníaltet, hizo el pueblo para recibir al cura parroco.

Los insultos y burlas que se le dirigieron tienen escandalizadas á las gentes.

TRIBUNALES.

Los masones filipinos.

Por la sesión primera de la Sala de vacaciones de esta Audiencia se ha reusado la apelación que interpusieron las defensas de los Sres. Pantoja y Caballero contra el auto de procesamiento.

Por el auto de la Sala se confirma el del juzgado, quedando por tanto sujetos al procesamiento los Sres. Pantoja y Caballero de Puga.

Lesiones.

Acusado de este delito ha comparcido ante la sección segunda Lucio Merino, que por meterse á separar á un vecino que reñía con unas vacinas se ha sentado en el banquillo de los acusados.

D. José Infante, que era el defensor, hizo brillantemente su debut, pues logró que el fiscal retirase la acusación.

Lo de Las Majadas.

Llamamos la atención de los señores ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia sobre los siguientes extremos: Parece que los vecinos del pueblo Las Majadas sostuvieron un pleito, que ganaron en las tres instancias, con el Ayuntamiento de Cuenca, sobre propiedad del monte conocido por «Rancho de las Majadas».

Apenas los vecinos empezaron á disfrutar de los beneficios que les concedieron los tribunales de justicia, cuando empezaron las triquinuelas administrativas para impedir el cumplimiento de la sentencia.

Y esas medidas administrativas se han llevado hasta el extremo de imponer multas á la autoridad judicial, que cumplida con su deber, no obedece, en el asunto de que nos ocupamos, á los representantes de la Administración.

Por tanto, resulta que hay una sentencia del más alto Tribunal de la nación que no se cumple.

Y que á los funcionarios judiciales que quieren hacer respetar esa sentencia se les imponen vejaciones injustas.

Repetimos que llamamos la atención del señor ministro de Gracia y Justicia para que haga se respeten y se cumplan las sentencias del Supremo.

La «Gaceta».

Publica la de hoy una real orden del ministerio de Marina trasladando al día 17 de Agosto el acto de la subasta para el suministro de carbon español por dos años en los arsenales de Cádiz, Ferrol y Cartagena, y otra de Gobernación firmando la suspensión del alcalde y 17 concejales del Ayuntamiento de Vivero (Lugo).

LOS TEATROS

Jardín del Buen Retiro.

También asistió anoche numerosísima concurrencia á estos Jardines, donde se cantó la inspirada ópera de Mascagni, Cavalleria rusticana.

Salvo alguna pequeña deficiencia en los coros, que probablemente será debida á la falta de ensayos, la ópera, en conjunto, alcanzó una ejecución que satisfizo las exigencias del público.

La señorita Corona, encargada de la parte de Santuzza, nada dejó de desear. Cantó con gran delicadeza y expresión, revelando excelentes disposiciones como tiple dramática. El público supo hacerla justicia, tributándole muchos y espontáneos aplausos.

El tenor Sr. Menchaca cantó con gran acierto y se hizo aplaudir en distintas ocasiones, si bien tuvo la desgracia de dar una nota en falso al final de la obra, accidente que nada le hizo desmerecer ante el juicio de las personas entendidas.

El barítono Sr. Homero y la señorita Galan contribuyeron, en gran parte, al buen conjunto de la interpretación. Mereció también justos aplausos la orquesta, dirigida por el maestro Camaló, la cual tuvo que repetir el intermedio.

Circo de Colon.

Anoche debutó en este circo el japonés Ando Gíngero, el cual, en los ejercicios malabares, venía precedido de gran fama.

Esta se confirmó, pues su notabilísimo trabajo arrancó grandes aplausos.

La japonesa que le auxilia, es la más guapa de las que han venido á Madrid.

Ambos artistas tuvieron que presentarse en la pista muchas veces, recibiendo una ovación.

AL MENUDEO

Funerales.

A las nueve y media de la mañana de hoy, se ha celebrado en la parroquia de San Sebastián el funeral por el eterno descanso del alma de la virtuosa señora

doña María de la Asunción Saint-Aubin y Bonneton, esposa de nuestro estimado amigo el Sr. Canalejas.

La concurrencia ha sido numerosa y escogida.

Reiteramos, con tal motivo, al inconsolable viudo y á la familia de la finada, la expresión de nuestro sentimiento.

De veraneo.

Han marchado en estos últimos días á Grávalos, D. Fernando Liñan y su hijo. A Biarritz, D. Manuel María Alvarez, los señores de Kindelan (D. M.) y Alvarez de Capra (D. L.) y sus hijas Aurora y Manuela.

Para Portugaleta, los señores de Ibarreta (D. Luis) y su hermana Enriqueeta Llorens.

La condesa viuda de Armádez de Toleado se ha trasladado al El Escorial á Uzuoz.

Los señores de Artajo y la señorita Batella y Donoso-Cortés, á Romanillos.

Y la condesa viuda de Pimentinos y sus hijos, á Cestona.

Parrocos carlistas.

El Correo Español niega terminantemente que los párrocos que asistieron al banquete carlista fueran, como se ha dicho, los Sres. D. José Bocos y D. Antonio Barrios.

Pues si no fueron éstos, ¿quiénes han sido?

Boda.

El día de la Concepción, 8 de Diciembre, tendrá lugar en Madrid el enlace de la bella y distinguida señorita María de las Mercedes Muñoz Vargas y Vargas, hija del subsecretario del ministerio de la Guerra, con el joven ingeniero de caminos D. Luis Soriano.

Pésame.

Esta mañana ha fallecido la hermana política de nuestro particular amigo el coronel jefe de la policía judicial de Madrid, D. Félix de la Puente, á quien acompañamos en su sentimiento.

Jugar con fuego.

Ayer tarde, dos niños de cuatro y seis años de edad, aprovechando un descuido de sus padres, cogieron una pistola, y al dejarla caer al suelo se disparó el arma con tan mala fortuna, que el proyectil produjo al mayor de los niños una herida en la mano izquierda.

Al oír la detonación, acudieron al lugar del suceso los vecinos de la casa, Valencia, núm. 17, y auxiliaron á la desgraciada criatura.

Defunción.

Ha fallecido en Belmez el Sr. D. Amador Vazquez de la Plaza, hermano de la distinguida esposa de nuestro querido amigo D. Adolfo Suarez de Figueroa, director de El Nacional, á quien enviamos nuestro pésame.

Buen policía.

En las primeras horas de la madrugada cenaban, sin luz, en las arboledas de San Antonio de la Florida el agente de la ronda especial de Policía, Pedro Lopez Garcia, apodado el Trece, dos tomadores de oficio, el Santiaguero y el Quin, y tres mujeres de la rama.

Según se dice, la gira se celebraba con motivo del buen resultado de un trabajo llevado á feliz término.

Cuando mayor era la alegría entre los comensales, el inspector de policía del distrito del Hospicio, Sr. González, cumpliendo las órdenes del delegado D. Manuel Visiers, sorprendió á los raudas y al agente de vigilancia encargado de perseguir á los ladrones y gente de mal vivir.

El Santiaguero y el Quin pasaron al gobierno civil, lo propio que el Trece.

Los dos primeros fueron á cumplir quincena á la Cárcel Modelo.

Del agente de la autoridad, el gobernador civil sabrá lo que tiene que hacer.

Artilleros á Cuba.

En el sorteo de diez primeros tenientes del cuerpo de artillería verificado ayer en el ministerio de la Guerra, sus servicios en el ejército de Cuba, los Sres. D. Pedro Iriza, D. Federico Luquia, D. Juan Piñana, D. José Martínez Diaz, D. Manuel Lopez de Castro, D. Félix Leon, D. Gonzalo Torres, D. Francisco Español, D. Juan Miró y D. Juan Moreno Luque.

El Sr. Silveira en Málaga.

Los elementos silveiristas de Málaga hacen grandes preparativos para recibir al Sr. Silveira, que llegará hoy á dicha capital.

El jefe de la disidencia conservadora se alojará en la finca La Concepción, propiedad de sus padres políticos, marqués de Casa Loring. De acuerdo con él, sus partidarios organizarán un meeting, que se verificará en el teatro de Cervantes.

Asimismo se celebrará en su obsequio un banquete en un chalet de La Caleta, y una garden-party en la hacienda llamada El Giro.

El Sr. Silveira irá de allí á Almería y regresará otra vez á Málaga.

La suscripción de «El Imparcial».

El Imparcial ha publicado el resumen de la recaudación é inversión de fondos de la suscripción iniciada por dicho diario para los soldados enfermos de Cuba y Filipinas.

El resultado es el siguiente: Producto de la suscripción hasta el día, 952.458'87 pesetas.—Donativos entregados á los soldados, 376.000.—Importe de ropa facilitada á los mismos, 324.000.—Servicios de conducción, 13.000.—Gastos de hospederías, 77.000.—Otros gastos ya especificados, 6.000.—Enteros de soldados, 4.000. Existencia en caja, 152.443'20 pesetas.

Felicitemos á nuestro colega por el admirable resultado de su patriótica suscripción.

«Carteristas» detenidos. En la plaza portuguesa de Valencia do Miño han sido detenidos ocho carteristas españoles que se retiraban de Galicia para regresar á Madrid con el botín de las carteras sustraídas en ferias, romerías y foliones.

Muertes en una romería. Continúan registrándose en las romerías notas sangrientas.

En la parroquia de Doraña, del Ayuntamiento de Villarmayor (Coruña), se celebraba una fiesta en honor de la Virgen del Carmén.

LAS ZONAS DEL EXTRA-RADIO

Cargas á las turbas.

En cuanto se supo en los Cuatro Caminos el resultado de las conferencias que los representantes de las industriales habían celebrado con las autoridades, comenzaron á engrosar los grupos, los cuales pretendieron reparar las pedreas.

A última hora de la tarde intentó bajar á Madrid un grupo que iba precedido de una bandera. Una sección de Seguridad le salió al encuentro, disolviéndolo y practicando algunas detenciones.

En vista de que la actitud de los grupos no tenía nada de tranquilizadora, el coronel Sr. Morera celebró una larga conferencia con el jefe de la Guardia civil, acordándose que las fuerzas de Orden público, en combinación con la Guardia civil de caballería, comenzarán á las seis y media á desalojar la gente que ocupaba la calle de Bravo Murillo y bocacalles que dan á esta última.

En efecto, terminada la conferencia, las fuerzas formaron junto al fielato.

Hecho esto, un capitán de Seguridad se dirigió á los grupos más importantes, intimándoles que se retiraran, pues de lo contrario serían disueltos por la fuerza.

Como pasaron algunos momentos sin que los grupos se disolvieran, un corneta de la benemérita dió, según previene la ley de Orden público, tres toques de atención, y al poco rato entró en la plaza una sección de agentes, despejando los grupos con el propósito de accorralarlos en la parte alta de la calle de Bravo Murillo.

Siguieron á estas fuerzas otras de Seguridad, apoyadas por un escuadrón de la Guardia civil, quedando una pequeña escolta custodiando el fielato, donde se encontraban algunos presos.

Muchas mujeres se guarecieron en los portales, siendo allí detenidas por los guardias.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias.

El juzgado.

Se telefonó á Madrid el resultado de la carga, é inmediatamente el ministro de la Gobernación conferencia con el presidente y el fiscal de la Audiencia.

Terminada esta conferencia, el presidente de la Audiencia dió orden al juez del distrito de la Universidad para que se trasladara á los Cuatro Caminos.

El Sr. Ponca de Leon marchó inmediatamente, constituyéndose en la Casa de Socorro, tomando declaración á las 19 mujeres y á los 12 hombres detenidos como cabezas de motin.

El Nacional, refiriéndose á este asunto, dice:

«Parece que de las declaraciones prestadas por los detenidos y las manifestaciones hechas por algunos vecinos, el juez instructor de este proceso ha podido averiguar que en el origen de la algarada median dinero y ofrecimientos de varias clases.»

Los detenidos.

Los detenidos son los siguientes: Hombres.

Gabriel Roa Lúcar, de veintinueve años.—José Jimenez Martin, de veintidos.—Alfonso Lonzadera Tortas, de diecisiete.—Pedro Zabater Hernandez, de veintinueve.—Justo Vicente Lopez, de treinta y dos.—Canuto Ruiz Martínez, de treinta y siete.—Manuel Alvarez Hernandez, de diecisiete.—Valentín Díez Hernandez, de treinta y dos.—Ángel Oteo Salazar, de treinta y seis.—Manuel de Peño, de cuarenta y ocho.—Antonio Hernandez Antón, de treinta y cinco.—Alberto Noya Maté, de diecinueve.

Mujeres.

Baltazara Sanz Leonardo, de treinta y seis años.—María Rojas Amador, de treinta y ocho.—Tomasa Juara Ropero, de treinta y nueve.—Juana Arroyo Moras les, de treinta y siete.—Leidora Contrera-Obejero, de treinta y cinco.—Rosa Perez Sanchez, de treinta y cinco.—Petra Montejó Chicharro, de treinta.—Rivira Riego Iglesias, de treinta y seis.—Valentina Lopez Nadador, de treinta y siete.—Pilar Molinero Bayo, de veintidos.—Catalina Vivero Alonso, de cuarenta y cuatro.—Cayetana del Olmo Guarez, de cuarenta y uno.—Encarnación Gomez Garcia, de veinticuatro.—Petra Garcia Catalán, de veintinueve.—Benigna Perez Martin, de cuarenta y cuatro.—Florentina Sanchez Perez, de cincuenta y tres.—Cármen Jimenez Plaza, de cincuenta y siete.—Angela Parde Suarez, de veintiocho.

Por

Por resentimientos anteriores se promovió una disputa entre varios mozos de aquella parroquia y de otras cercanas. La reyerta adquirió pronto caracteres de refriega y se esgrimieron navajas, paños y revólvers.

Hubo también sus muertos y heridos, como en un encuentro formal. Resultó muerto de dos puñaladas un hombre llamado Cipriano María Alague, de treinta y siete años de edad, soltero, labrador y vecino de aquella parroquia.

También resultó gravemente herido de un palo en la cabeza Ricardo Amenedo, vecino de aquel lugar, de diez y nueve años de edad y soltero.

Hubo además otros heridos que se curaron en sus casas. Pesca de la langosta. La pesca de la langosta ha quedado prohibida hasta 1.º de Abril, de conformidad con el reglamento para la pesca de crustáceos.

La pesca del macho se permite desde el 15 de Octubre próximo; la de la hembra, después del 1.º de Abril siguiente.

El «Reina Regente». Procedente de Gijón se espera en el Ferrol un vapor, conduciendo 43 toneladas de material de acero para las obras del crucero Reina Regente.

Epidemia en un cuartel. En la cárcel de Córdoba han ocurrido varios casos de fiebres infecciosas, que han obligado al municipio a tomar disposiciones para evitar el contagio.

Dicha enfermedad parece que empieza a adquirir en Córdoba el carácter epidémico, habiéndose extendido al cuartel donde se aloja el batallón cazadores de Cuba, en el que hay bastantes soldados que son víctimas de la citada dolencia.

En su virtud, la comandancia de Sevilla ha dispuesto que haga una visita al cuartel de Caballerías el inspector de Sanidad general Sr. D. Tomás Casas, quien ha tomado energéticas medidas para que el tifus no adquiera incremento entre las tropas de guarnición en la plaza.

A. Porras, dentista. Arenal, 22 dup.ª pral. El país del oro. En todos los puertos de la costa occidental de los Estados Unidos de América del Norte ha causado extraordinaria sensación la llegada de unos cincuenta y tantos mineros cargados de oro, recogido en la margen del río Klondike, uno de los afluentes del Yukon, que vierte sus aguas en el mar de Behring.

El relato de las riquezas en que abundan aquellos territorios, relato confirmado con los tesoros que los mineros a que nos referimos han llevado consigo en forma de áureas pepitas ó doradas arenillas, ha despertado la codicia en el corazón de algunos aventureros y determinado una corriente emigratoria que ha arrastrado ya á cinco mil y tantos hombres, á los que no logra descorazonar ni aun la perspectiva del hambre y del frío, á trueque de realizar una fortuna en breve tiempo, aunque á costa de durísimas fatigas y de increíbles trabajos.

En 750.000 libras esterlinas se evalúa la cantidad de oro importada por los mineros á que nos referimos. Háblase de algunos que han recogido nada menos que 1.000 pesos en oro cada día.

Pero, por lo que se refiere al clima, basta decir que el invierno dura nueve meses en aquellas riquísimas regiones, y durante el mismo llega á descender el termómetro hasta 60º bajo 0 (Fahrenheit), halándose la costra terrestre hasta una profundidad de 40 pies. Las nevadas son continuas y copiosísimas. El verano, cauroso, húmedo y generador de infinidad de mosquitos, es en absoluto insoporable.

Y constituye el mayor de los obstáculos con que ha de luchar el hombre en aquellas apartadas regiones, la gran distancia á que se encuentran de las tierras habitadas.

Pero tamañas dificultades no detienen á los yankees, enloquecidos hoy por una fiebre aullera, semejante á la que en 1849 empujó hacia California á tantos millares de hombres, fué causa de tantas fortunas y produjo el propio tiempo tantas desilusiones y tan amargos desengaños.

El despacho parece referirse á las varias reclamaciones presentadas por el gobierno americano al español.—Fabra.

Propósitos de Mac-Kinley. Londres 4.—Un despacho de Nueva-York, dirigido al periódico Daily Mail, se hace eco del rumor de que el presidente Mac-Kinley se propone llegar á un inmediato arreglo de las dificultades existentes con España, á fin de hallarse en situación más desembarazada para atender á la cuestión del archipiélago de Hawaii.

El despacho parece referirse á las varias reclamaciones presentadas por el gobierno americano al español.—Fabra.

EL AYUNTAMIENTO DE TONS. Barcelona 4 (4/15 tarde). Procedentes de Igualada, han ingresado en la cárcel al alcalde, concejales y varios vecinos de Tons.

Los han conducido maniatados, y se cree que llegarán algunos presos más.—Mencheta.

EL SEÑOR GIBERGA. Sabemos por conducto de buen erigen que el senador autonomista Sr. Giberga ha hecho recientemente manifestaciones de aplauso y simpatía hacia la política del partido liberal. De esta actitud se hará eco un periódico de Bilbao, el cual publicará la entrevista de uno de sus redactores con el Sr. Giberga.

Señor municipal. La sesión celebrada esta mañana por el Ayuntamiento ha carecido de interés, aprobándose en pocos minutos, cuantos asuntos iban en el orden del día.

Victimas del trabajo. Del andamiaje de las obras del nuevo ministerio de Fomento se han caído esta mañana dos operarios, causándose gravísimas heridas.

La anexión de Hawaii. Washington 4.—La opinión general en Honolulu, capital del archipiélago Hawaii, es que los Estados Unidos proclamarán por medio de un decreto la anexión, de no ser votado por las Cámaras el tratado referente á la misma.—Fabra.

Congreso contra el alcoholismo. Por el ministerio de Estado se ha pasado al de Gobernación una nota del gobierno de Bélgica, en la que se invita á España á enviar representantes para el Congreso internacional contra el alcoholismo, que se ha de verificar en aquella capital desde el 30 del actual al 3 del próximo Septiembre.

Esta madrugada ha fallecido repentinamente el inteligente director de Contribuciones indirectas, D. Mariano Teledano.

Habia pasado toda la noche en vela trabajando en el informe que deja terminado y que había de remitir al Sr. Navarro Riverter, relativo al aspecto legal de la cesión de las zonas del extra-radio.

El Sr. Teledano era un antiguo é inteligente empleado que deja un buen nombre por el celo con que ha servido los varios destinos que desempeñó.

La señora de Canalejas. Mañana jueves, de diez á doce, se celebrarán misas por el alma de la señora doña María Saint Aubin de Canalejas (que en paz descanse), en el Sanatorio Central de la Cruz Roja.

Lo que se avisa á las señoras del Patronato y de la Cruz Roja por si gustan concurrir.

# EDICION DE LA NOCHE

## San Sebastian

### FIRMA DE LA REINA.

San Sebastian 4.—La Reina Regente ha firmado hoy los decretos fijando la fecha del 29 de Agosto para la elección de senadores por Burgos y Cádiz.

—Marcando las reglas que han de observarse en los exámenes para las plazas de secretarios de Diputación.

—Autorizando el arriendo de un edificio para la delegación de Hacienda de España en Lóndres.

—Nombrando jefe de la segunda brigada, tercera división del sexto Cuerpo de ejército, al general de brigada Sr. Porras.

—Concediendo la cruz blanca de segunda clase del Mérito militar, al comisario de guerra D. Ramon Bungas.

—Idem varias cruces pensionadas á diferentes militares, al secretario de la Cámara de Comercio de la Habana y á varios súbditos alemanes por servicios prestados en la recepción del armamento Matasar.

Concierto en el Casino.—Viaje de la Infanta Isabel. San Sebastian 4.—La Reina y la Infanta doña Isabel asistirán esta tarde al concierto del Casino, que promete ser brillante.

Mañana, á las dos de la tarde, saldrá la Infanta para el Real Sitio de San Ildefonso.—Fabra.

La situación en Portugal. Badajoz 4.—Algunos periódicos del vecino reino hacen constar que, fuera de las tentativas de conspiración que puedan existir realmente, todo cuanto viene diciéndose acerca de alteraciones en el orden público, no pasa de ser una comedia, en que tienen parte por igual los elementos bajos y altos del país.

Lo positivo, según la prensa imparcial, es que si bien nadie trata de alterar el orden, hay una corriente enérgica y unánime de reprobación contra los proyectos del ministro de Hacienda.

La opinión pública, añade, llega hasta el extremo de atribuir al Sr. Reseano García, inspiraciones perjudiciales á los intereses del país.

Termina diciendo que nadie cree que tales medidas puedan lograr la aprobación del Parlamento.

Lisboa 4.—El diario Popular inserta un artículo titulado Balance de la situación, demostrando la gravedad del estado económico que atraviesa el país.—Fabra.

Propósitos de Mac-Kinley. Londres 4.—Un despacho de Nueva-York, dirigido al periódico Daily Mail, se hace eco del rumor de que el presidente Mac-Kinley se propone llegar á un inmediato arreglo de las dificultades existentes con España, á fin de hallarse en situación más desembarazada para atender á la cuestión del archipiélago de Hawaii.

El despacho parece referirse á las varias reclamaciones presentadas por el gobierno americano al español.—Fabra.

EL AYUNTAMIENTO DE TONS. Barcelona 4 (4/15 tarde). Procedentes de Igualada, han ingresado en la cárcel al alcalde, concejales y varios vecinos de Tons.

Los han conducido maniatados, y se cree que llegarán algunos presos más.—Mencheta.

EL SEÑOR GIBERGA. Sabemos por conducto de buen erigen que el senador autonomista Sr. Giberga ha hecho recientemente manifestaciones de aplauso y simpatía hacia la política del partido liberal. De esta actitud se hará eco un periódico de Bilbao, el cual publicará la entrevista de uno de sus redactores con el Sr. Giberga.

Señor municipal. La sesión celebrada esta mañana por el Ayuntamiento ha carecido de interés, aprobándose en pocos minutos, cuantos asuntos iban en el orden del día.

Victimas del trabajo. Del andamiaje de las obras del nuevo ministerio de Fomento se han caído esta mañana dos operarios, causándose gravísimas heridas.

La anexión de Hawaii. Washington 4.—La opinión general en Honolulu, capital del archipiélago Hawaii, es que los Estados Unidos proclamarán por medio de un decreto la anexión, de no ser votado por las Cámaras el tratado referente á la misma.—Fabra.

Congreso contra el alcoholismo. Por el ministerio de Estado se ha pasado al de Gobernación una nota del gobierno de Bélgica, en la que se invita á España á enviar representantes para el Congreso internacional contra el alcoholismo, que se ha de verificar en aquella capital desde el 30 del actual al 3 del próximo Septiembre.

Esta madrugada ha fallecido repentinamente el inteligente director de Contribuciones indirectas, D. Mariano Teledano.

Habia pasado toda la noche en vela trabajando en el informe que deja terminado y que había de remitir al Sr. Navarro Riverter, relativo al aspecto legal de la cesión de las zonas del extra-radio.

El Sr. Teledano era un antiguo é inteligente empleado que deja un buen nombre por el celo con que ha servido los varios destinos que desempeñó.

La señora de Canalejas. Mañana jueves, de diez á doce, se celebrarán misas por el alma de la señora doña María Saint Aubin de Canalejas (que en paz descanse), en el Sanatorio Central de la Cruz Roja.

Lo que se avisa á las señoras del Patronato y de la Cruz Roja por si gustan concurrir.

han compuesto MM. Giocosa é Ilica, según las indicaciones de M. Sardou. M. Giordano, célebre por su *Andrés Chénier*, acaba de terminar una ópera llamada *Il Voto* habiendo sacado el argumento de *Redora*, del mismo Sardou. M. Capozzi está dispuesto á hacer representar *Nilda*; M. Luporini, *La ermita di Piacenza*; M. Dagad, y *El hato de Offman* el baron Emilio Arazaloni, el *Onorevole*, y como si esto no fuese bastante, la *Gaceta Musical* informa al público que M. G. Ricordi, editor milanés, ha encargado que escribiesen una ópera cada uno de los notables compositores Alfonso Frank, Florida Pietro, Leoni Franco y Valente Vicenzo.

# EDICION DE LA NOCHE

## San Sebastian

### FIRMA DE LA REINA.

San Sebastian 4.—La Reina Regente ha firmado hoy los decretos fijando la fecha del 29 de Agosto para la elección de senadores por Burgos y Cádiz.

—Marcando las reglas que han de observarse en los exámenes para las plazas de secretarios de Diputación.

—Autorizando el arriendo de un edificio para la delegación de Hacienda de España en Lóndres.

—Nombrando jefe de la segunda brigada, tercera división del sexto Cuerpo de ejército, al general de brigada Sr. Porras.

—Concediendo la cruz blanca de segunda clase del Mérito militar, al comisario de guerra D. Ramon Bungas.

—Idem varias cruces pensionadas á diferentes militares, al secretario de la Cámara de Comercio de la Habana y á varios súbditos alemanes por servicios prestados en la recepción del armamento Matasar.

Concierto en el Casino.—Viaje de la Infanta Isabel. San Sebastian 4.—La Reina y la Infanta doña Isabel asistirán esta tarde al concierto del Casino, que promete ser brillante.

Mañana, á las dos de la tarde, saldrá la Infanta para el Real Sitio de San Ildefonso.—Fabra.

La situación en Portugal. Badajoz 4.—Algunos periódicos del vecino reino hacen constar que, fuera de las tentativas de conspiración que puedan existir realmente, todo cuanto viene diciéndose acerca de alteraciones en el orden público, no pasa de ser una comedia, en que tienen parte por igual los elementos bajos y altos del país.

Lo positivo, según la prensa imparcial, es que si bien nadie trata de alterar el orden, hay una corriente enérgica y unánime de reprobación contra los proyectos del ministro de Hacienda.

La opinión pública, añade, llega hasta el extremo de atribuir al Sr. Reseano García, inspiraciones perjudiciales á los intereses del país.

Termina diciendo que nadie cree que tales medidas puedan lograr la aprobación del Parlamento.

Lisboa 4.—El diario Popular inserta un artículo titulado Balance de la situación, demostrando la gravedad del estado económico que atraviesa el país.—Fabra.

Propósitos de Mac-Kinley. Londres 4.—Un despacho de Nueva-York, dirigido al periódico Daily Mail, se hace eco del rumor de que el presidente Mac-Kinley se propone llegar á un inmediato arreglo de las dificultades existentes con España, á fin de hallarse en situación más desembarazada para atender á la cuestión del archipiélago de Hawaii.

El despacho parece referirse á las varias reclamaciones presentadas por el gobierno americano al español.—Fabra.

EL AYUNTAMIENTO DE TONS. Barcelona 4 (4/15 tarde). Procedentes de Igualada, han ingresado en la cárcel al alcalde, concejales y varios vecinos de Tons.

Los han conducido maniatados, y se cree que llegarán algunos presos más.—Mencheta.

EL SEÑOR GIBERGA. Sabemos por conducto de buen erigen que el senador autonomista Sr. Giberga ha hecho recientemente manifestaciones de aplauso y simpatía hacia la política del partido liberal. De esta actitud se hará eco un periódico de Bilbao, el cual publicará la entrevista de uno de sus redactores con el Sr. Giberga.

Señor municipal. La sesión celebrada esta mañana por el Ayuntamiento ha carecido de interés, aprobándose en pocos minutos, cuantos asuntos iban en el orden del día.

Victimas del trabajo. Del andamiaje de las obras del nuevo ministerio de Fomento se han caído esta mañana dos operarios, causándose gravísimas heridas.

La anexión de Hawaii. Washington 4.—La opinión general en Honolulu, capital del archipiélago Hawaii, es que los Estados Unidos proclamarán por medio de un decreto la anexión, de no ser votado por las Cámaras el tratado referente á la misma.—Fabra.

Congreso contra el alcoholismo. Por el ministerio de Estado se ha pasado al de Gobernación una nota del gobierno de Bélgica, en la que se invita á España á enviar representantes para el Congreso internacional contra el alcoholismo, que se ha de verificar en aquella capital desde el 30 del actual al 3 del próximo Septiembre.

Esta madrugada ha fallecido repentinamente el inteligente director de Contribuciones indirectas, D. Mariano Teledano.

Habia pasado toda la noche en vela trabajando en el informe que deja terminado y que había de remitir al Sr. Navarro Riverter, relativo al aspecto legal de la cesión de las zonas del extra-radio.

El Sr. Teledano era un antiguo é inteligente empleado que deja un buen nombre por el celo con que ha servido los varios destinos que desempeñó.

La señora de Canalejas. Mañana jueves, de diez á doce, se celebrarán misas por el alma de la señora doña María Saint Aubin de Canalejas (que en paz descanse), en el Sanatorio Central de la Cruz Roja.

Lo que se avisa á las señoras del Patronato y de la Cruz Roja por si gustan concurrir.

de todas clases á barries de la zona del Norte, que hasta ahora no habían tomado parte en la contienda.

Los industriales habían abierto á primera hora sus establecimientos, pero intimidados luego por las amenazas de los adversarios del concierto, volvieron á cerrar.

La experiencia de lo ocurrido en los dos días últimos les ha enseñado que no basta la mera presencia de los agentes de la autoridad para garantizar el mantenimiento del orden. Así lo han manifestado los interesados, contestando á las excitaciones que se les hacían para que abrieran sus establecimientos.

Con motivo del desacuerdo que otra vez se puso ahora de manifiesto entre el gobernador y el alcalde se ha hablado mucho de haber presentado uno y otro su dimisión.

No parece, sin embargo, que vayan las cosas por este camino. Por lo menos, el alcalde ha manifestado que no piensa dimitir.

Entre caracterizados conservadores es objeto de censura el desacuerdo, por dos veces manifestado en pocos días, entre el gobernador y el alcalde.

A la falta de armonía entre dichas autoridades atribuyen en gran parte lo ocurrido estos días, lamentando la pasividad del gobierno ante situación tan inexplicable.

Segun las últimas noticias de Portugal, parece que se había exagerado bastante por los periódicos el estado de la opinión, especialmente en lo relativo al partido republicano.

Los proyectos de Hacienda eran la verdadera causa del disgusto general, y de aquí, que la creencia de que no se aprobarán por las Cámaras haya bastado para tranquilizar los ánimos.

## La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 4 DE AGOSTO DE 1937 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimas preses	Día 3	Día 4	Diferencia
4 0/0 interior			
Serie F de 50.000 p	64 35	64 45	+ 0 10
B 25.000....	64 35	64 50	+ 0 15
D 12.500....	64 45	64 50	+ 0 05
C 5.000....	65 90	66 00	+ 0 10
B 2.500....		68 00	
A 500.....	67 85	68 10	+ 0 25
G y H 100 y 200....	67 60		
En diferentes series	67 90	66 65	- 1 25
Fin mes.....	64 40	64 50	+ 0 10
Fin próximo....			
4 0/0 exterior			
Serie F de 24.000 p	79 90	80 05	+ 0 15
B 12.000....	79 95	80 20	+ 0 25
D 6.000....	80 50	80 55	+ 0 05
C 4.000....	81 40	81 55	+ 0 15
B 2.000....	84 10	85 00	+ 0 90
A 1.000....	84 30	84 50	+ 0 20
G y H 100 y 200....	88 00		
En diferentes series	79 95	80 60	+ 0 65
Partidas de 50.000		80 30	
Id. de 100.000....	79 90		
Fin mes.....	80 10		
Fin próximo....			
4 0/0 amortizable			
Serie F de 25.000 p		78 00	
D 12.500....	78 00	78 05	+ 0 05
C 5.000....	78 10	78 10	
B 2.500....	78 25	78 15	- 0 10
A 500.....	78 75	78 75	
En diferentes series	78 75	78 30	- 0 45
Tesoro			
Ob. 5 0/0 30 Jun 97	101 20	101 85	+ 0 15
Serie A de 500 ptas			
B de 5.000.....	101 25	101 25	
Ob. 5 0/0 s/ Aduan	97 00	97 00	
Id. hasta 10.000 p.	97 00	97 00	
Ultramar			
Billetes Cuba 1886.	96 45	96 45	
Id. hasta 10.000 p.	96 45	96 30	- 0 15
Billetes Cuba 1890.	79 75	79 75	
Id. hasta 10.000 p.	79 70	79 70	
Ob. Filipinas 6 0/0	95 90	96 10	+ 0 20
Id. hasta 10.000 p.	93 00	96 10	+ 0 10
Rancos y Societas			
Acciones B. Españ	409 50		
Id. B. Hipotecario.			
Cédulas id. 5 0/0..			
Cédulas id. 4 0/0..			
Oblig. id. 5 0/0....			
Banco Castilla....			
Ac. C. de Tabacos			

Cambios sobre el extranjero. PARIS. A la vista, 50/75 por 100 beneficio papel. A 8 días vista, 00/00 por 100 id.

LONDRES. A la vista, libra esterlina, 33/92 ptas. A 8 días vista, idem, 00/00. A 60 días vista, idem, 00/00. A 90 días fecha, idem, 00/00.

Paris 4 (12/05 t.)—4 0/0 exterior, 61/81. ASPECTO DE LA BOLSA. Se ha visto más firmeza en la fijación de cambios de los efectos públicos.

Aunque limitada la contratación por la falta de concurrencia á la Bolsa, parecía notarse esta tarde alguna actividad en las transacciones.

A esto, sin duda, ayudaba la mejora del 4 por 100 exterior en París que alcanza de 30 á 35 céntimos sobre el cambio de ayer; esto es, viene cotizada esta Deuda á 61/81 por 100.

En nuestro mercado el exterior se ha cotizado en partida, á 30/10 y 80/05, ó sea de 15 á 20 céntimos más que el último día de Bolsa; pero se ha hecho poca opera-

ción, que hasta ahora no habían tomado parte en la contienda.

Los industriales habían abierto á primera hora sus establecimientos, pero intimidados luego por las amenazas de los adversarios del concierto, volvieron á cerrar.

La experiencia de lo ocurrido en los dos días últimos les ha enseñado que no basta la mera presencia de los agentes de la autoridad para garantizar el mantenimiento del orden. Así lo han manifestado los interesados, contestando á las excitaciones que se les hacían para que abrieran sus establecimientos.

Con motivo del desacuerdo que otra vez se puso ahora de manifiesto entre el gobernador y el alcalde se ha hablado mucho de haber presentado uno y otro su dimisión.

No parece, sin embargo, que vayan las cosas por este camino. Por lo menos, el alcalde ha manifestado que no piensa dimitir.

Entre caracterizados conservadores es objeto de censura el desacuerdo, por dos veces manifestado en pocos días, entre el gobernador y el alcalde.

A la falta de armonía entre dichas autoridades atribuyen en gran parte lo ocurrido estos días, lamentando la pasividad del gobierno ante situación tan inexplicable.

Segun las últimas noticias de Portugal, parece que se había exagerado bastante por los periódicos el estado de la opinión, especialmente en lo relativo al partido republicano.

Los proyectos de Hacienda eran la verdadera causa del disgusto general, y de aquí, que la creencia de que no se aprobarán por las Cámaras haya bastado para tranquilizar los ánimos.

## La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 4 DE AGOSTO DE 1937 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimas preses	Día 3	Día 4	Diferencia
4 0/0 interior			
Serie F de 50.000 p	64 35	64 45	+ 0 10
B 25.000....	64 35	64 50	+ 0 15
D 12.500....	64 45	64 50	+ 0 05
C 5.000....	65 90	66 00	+ 0 10
B 2.500....		68 00	
A 500.....	67 85	68 10	+ 0 25
G y H 100 y 200....	67 60		
En diferentes series	67 90	66 65	- 1 25
Fin mes.....	64 40	64 50	+ 0 10
Fin próximo....			
4 0/0 exterior			
Serie F de 24.000 p	79 90	80 05	+ 0 15
B 12.000....	79 95	80 20	+ 0 25
D 6.000....	80 50	80 55	+ 0 05
C 4.000....	81 40	81 55	+ 0 15
B 2.000....	84 10	85 00	+ 0 90
A 1.000....	84 30	84 50	+ 0 20

Sangre Pura es la fuente de buena salud. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Lloradora la Vida.....

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, pues todos los comunicantes aseveran que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer les curó. Mujeres presas de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acongojadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

RABANO IODADO

DE GRIMAULT y C<sup>o</sup> Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C<sup>o</sup>, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Cocllearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de Ioduro de hierro á menudo ocasionan esco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatisimo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuélvele á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>o</sup>.

Paris. — Casa GRIMAULT y C<sup>o</sup> 8, Rue Vivienne, 8

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquín de Haro consignatario.

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20, de Santander, con escala en Córcega el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los literales de Puerto Rico, Oaha y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.

RETOUR.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Córcega, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Hambro, Nantes y Burdeos.

El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor Montevideo, saldrá de Cádiz el 10 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS

Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Korocho y Buhire (golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Córcega, Vigo, Lisboa (facultativa), Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 2 de Enero de 1897.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 21 de Enero de 1897.

El vapor P. de Sarrástegui saldrá de Barcelona el 14 del corriente.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Oádiz.

El vapor Antonio Lopez saldrá de Cádiz el 7 del corriente.

LÍNEA DE FERNANDO POO

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

Un viaje mensual de Barcelona á Misager, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.— Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encargará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

La Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías.

Pereda y Compañía.—Santander

Guía Comercial de Madrid PARA 1897

Premiada con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1884 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, con el Gran Diploma de Honor en la Exposición Internacional de Madrid 1893 y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago 1893.

Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO (DAILLY-BAILLIERE)

22.ª edición, corregida y considerablemente aumentada.

CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de ministros.—Cuerpo Colegisladores: Senado, Congreso de los diputados.—Cuerpo diplomático: Español, extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado, de Fomento, de la Gobernación, de Gracia Justicia, de la Guerra, de Hacienda, de Marina, de Ultramar.

MADRID.—Índice de los habitantes de Madrid, por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesión.

MADRID.—Índice de todos las profesiones, comercio é industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas.

MADRID.—Índice de los habitantes residentes en cada casa, por orden alfabético de calles, con indicación de las profesiones que ejercen.

Sección de anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general.

Precio: 5 pesetas

Quien desee completo el Anuario del Comercio para 1897 que comprende todas las provincias, Colonias, Américas y Portugal puede pedirle á esta Empresa.

SE VENDEN

Clichés de JEROGRAFICOS en la Administración de este periódico Libertad, 29, pral.

CELLÉ FRÈRES, INVENTORES Paris, 35, rue d'Argout. EXPOSICION 1889 — MEDALLA DE ORO. NIGRINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba. Esta Tintura es, sin contestación, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva. NEGRO, MORENO, CASTAÑO. Deposito en todas las perfumerías de España.

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas. a la Papaína TROUETTE PERRET (Pepsina Vegetal) USA COPPA DESPUES DE CADA COMIDA. PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-FERRET, 123 y 125, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

Dr. MONROY Dentista Corredora baja de San Pablo, 21, pral. decha

SOCIEDAD DE TELEFONOS (SOCIEDAD ANONIMA)

Table with 2 columns: Tarifa and Precio. Includes rates for particular stations, public use, and telegrams.

Portería

Matrimonio sin hijos desea portería ó otra colocación análoga. El buena letra y excelentes referencias. Razon, Almudena, 2, port.ª

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan. Se admiten esquelas de defuncion y aniversario 6 y 8, Alcalá, 6 y 8 Teléfono 517

Esquelas de defuncion. Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

SOLUCION GOIRRE. Elixir el Sello del Gobierno Francés. Elixir el Sello del Gobierno Francés. El mas poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Caquexia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Inapetencia, Dispepsias ó Digestiones laboriosas (en Enfermedades nerviosas). GOIRRE, Farmac., 79, rue de Cherche-Midi, PARIS. Se vende papel por mayor, en la administracion de este periódico, Libertad, 29.

M. M. HERRMANN-LACAPLLE, J. BOULEY & C<sup>o</sup>, 21 y 23, Rue Soland, PARIS. ESPECIALIDAD de MÁQUINAS de VAPOR. VERTICALES MEDIO-FUJAS de 1 á 20 Caballos. HORIZONTALES FUJAS con 1 ó 5 cilindros, de 2 á 250 Caballos. MÁQUINAS de VAPOR para INSTALACIONES de ALIARNADOS ELÉCTRICOS. Remesa Franco de todos los Catálogos detallados.

LINIMENTO GENEAU PARA LOS CABALLOS. Solo este producto resuelve al Casterio, y cura radicalmente y en pocos días, las Cojeras recientes y antiguas, las Lisiaduras, Equineas, Alcanes, Hoteas, Alfufes, Esparavanes, Sobrelucos, Flojedades e Injerfos en las piernas de los jóvenes caballos; etc.; sin ocasionar liaga ni caída de pelo, aun durante el tratamiento. — Revulsivo y Resolutorio inmejorable en las enfermedades internas. Precio: 6 fr. — DEPOSITO GENERAL: Farm<sup>o</sup> GENEAU, 275, r. St-Honoré, Paris

Agosto 4) FOLLETON DE EL CORREO (F. 3)

LAS LOBAS DE MACHECUL POR Alejandro Dumas

que perder un momento. Huye; aquí están ya los azules. En efecto, los republicanos aparecieron en la lina del bosque. Souday cogió la mano que Charrette le tendía; pero éste le dijo: —¡Abrázame!... ¡Basta!—exclamó enseguida desprendiéndose de sus brazos— parte, parte al momento. Souday dirigió una mirada á Juan Oullier y le dijo: —¿Vienes? Pero éste hizo con la cabeza un gesto sombrío. —¿Qué quieres que vaya yo á hacer al 1, señor marqués?—contestó—en tanto que aquí.... —¿Y aquí qué vas á hacer? —Ya os lo contaré si volvemos á vernos, señor marqués. Y así diciendo, disparó dos tiros á los dos republicanos más próximos. Ambos cayeron. Uno de ellos era un jefe superior en rango del cual se agruparon todos. Juan Oullier y el marqués de Souday aprovecharon aquel momento de confusión para internarse en lo más frágoso de la selva. Cuando hubieron andado cosa de cincuenta pasos, Juan Oullier vió un frezido matorral, y deslizando entre sus ramos como una serpiente, se ocultó, haciendo al joven una señal de despedida.

El marqués de Souday continuó miao.

Gratitud de Luis XVIII.

Dirigióse el marqués de Souday hácia las riberas del Loira, en donde halló á un pescador que le llevó hasta el río San Gildo. Desde allí avistaron una fragata que cruzaba á pocas brazas de tierra: era una fragata inglesa. Mediante un aumento de pasaje de algunos luises, el pescador llevó al marqués hasta el buque. Una vez allí, ya estaba en salvo. Al cabo de algunos días la fragata avistó un buque mercante que hacia rumbo al canal de la Mancha, le llamaron con la bocina y las dos naves se acercaron: era una embarcacion holandesa. El marqués de Souday manifestó deseos de continuar la travesía en esta última, y el capitán inglés accedió á su deseo haciéndole conducir á bordo de ella. Esta le dejó en Rotterdam, de donde pasó el marqués á Blackemburgo, reducida ciudad del ducado de Brunswick, en la cual habia fijado Luis XVIII su residencia; pero este monarca estaba comiendo y estos momentos eran solemnes para él. El ex paje se vió obligado á esperar que su majestad hubiese comido. Introdujéronle despues y relató lo acontecido que habia presenciado, en especial la última catástrofe que acababa de suceder, con una elocuencia tal, que su majestad, á pesar de que no era muy impresionable, se conmovió, hasta el punto de exclamar: —Basta, basta, marqués; si el caballero de Charrette era un leal y esforzado servidor: no podemos dudar. Y le indicó con un ademán que podía retirarse. El mensajero obedeció, pero al salir de la estancia oyó que el rey decía con acento áspero y mal humorado: —¿Quién le manda á ese imbécil de Souday venirme á contar semejantes cosas despues de comer? De seguro que me ha alterado la digestion. El marqués era susceptible, y pensó que oirse llamar imbécil despues de haber expuesto la vida durante seis meses, y precisamente por boca de aquel por quien la habia expuesto, era una recompensa bastante mezquina. Quedábale todavía en el bolsillo un centenar de luises, y saliendo aquella misma noche de Blackemburgo, exclamó despechado: —Si hubiese podido prever semejante recibimiento, no me habria dado tanta prisa para venir. Y dirigióse desde luego hácia Holanda, y de allí á Inglaterra. Aquí la existencia del marqués de Souday toma una faz completamente distinta. El marqués era uno de aquellos hombres cuyo carácter flexible los hace idóneos para toda clase de situaciones, y cuya fortaleza ó debilidad de ánimo dependen exclusivamente de las circunstancias, á cuyas exigencias se doblaban siempre con la mayor facilidad. Por espacio de seis meses habia sabido mantenerse á la altura de aquella terrible epopeya que Napoleón llamaba la guerra de los gigantes; habia tenido con su sangre los paramos y matorrales del Alto y Bajo Poitou; habia sobrelevado con estóica perseverancia, no solo las adversidades de aquellos combates sin tregua ni cuartel, sino tambien las privaciones sin número que son consecuencia forzosa de aquella lucha de guerrillas que les obligaba á acampar en la nieve, á errar sin alimento, sin vestido, sin asilo alguno por los bosques y eriales de la Vendée, y lo habia hecho sin concebir jamás la menor idea de desazon ó de contrariedad, sin proferir una queja, sin exhalar un suspiro; y sin embargo, al verse aislado, sin apoyo de ningun género en la inmensa ciudad de Londres, por la cual erraba luego de tristeza y presa de amargos recuerdos, se encontró completamente falto de energía para resistir los encantos de la ociosidad, pusilánime para combatir el tédio que le consumía, apocado de ánimo y exhausto de fortaleza ante la miseria; males inevitables que debian atacarle en la soledad de su prision.

Aquel hombre que habia arrojado las sangrientas persecuciones de las columnas de la República, no tuvo suficiente entereza para rechazar las tentaciones de la holganza, y corrió en pos del placer libándose en todas partes, á toda costa, ansioso de llenar el vacío que notaba en su existencia, desde que habian cesado de ocuparla las peripecias de aquella lucha exterminadora. Al entregarse ciegamente el marqués á los goces sensuales, halló que no todos correspondían á la escasez de sus recursos, y por lo tanto tuvo que contentarse con satisfacer sus apetitos con algunas placeras de orden inferior, lo cual dió pie á que fuese perdiendo gradualmente aquella aristocrática distincion que el traje de aldeano que habia llevado por espacio de más de seis meses no habia podido menoscabar, y con ella su elegancia y la delicadeza de su gusto; pararon con el champagne, el ale y el portier, y dejóse cautivar por los góseros atractivos de las abigarradas silfides de Grosvenor y de Haymarket, éi, ilustre caballero que habria podido escoger su dama entre las duquesas de la corte. La ligereza de sus principios y las impremeditadas necesidades de la vida no tardaron en obligarle á transigir con su amor propio en detrimento de su reputacion; contrajo algunas deudas que no

podia pagar, escogió sus camaradas de libertinaje en una clase inferior á la suya, lo cual le acarrió el menoscabo y la animadversion de sus compañeros de destierro; pero esto mismo fué causa de que, exasperado el marqués de Souday, se entregase á la disolucion y al olvido de sí mismo con tanto más ardor, cuanto que era cada día más ostensible el aislamiento en que le dejaban sus compatriotas. Hacía ya dos años que llevaba tan desordenada vida, cuando el acaso le dió á conocer en un garito de la Cité que asiduamente frecuentaba, cierta costurera que una de aquellas repugnantes criaturas que pululan por las calles de Londres sacaba de sacar de su miserable guardilla y presentaba por primera vez en horrible y vergonzosa almoneda. Como á pesar de los rudes golpes de la adversidad y de los malos hábitos que habia contraído el marqués conservaba todavía algunos restos de su aire aristocrático y distinguido, la jóven conoció la diferencia que mediaba entre él y sus camaradas, y arrojóse llorando á sus plantas, suplicándole que la librara de la vida infame á que queria arrastrarla y para la cual no habia nacido, pues hasta entonces su conducta habia sido intachable. La muchacha era hermosa y el marqués accedió á sus deseos. Rátonos la pobre niña se echó en sus brazos, ofreciéndole un tesoro de amor y de abnegacion; de modo que el venturoso marqués sin ánimo de ejecutar una buena accion, desbarató los infucos planes que se habian fraguado con el objeto de especular con la belleza de Eva, que tal era el nombre de la pobre muchacha. Eva era una tierna y honrada criatura, y cumplió fielmente su palabra: el marqués fué su primero y último amor.